
日本羽毛球公开赛昨天结束了半决赛，

中国队仅在女双和混双两个项目中进入决

赛，男单头号种子石宇奇出人意料地负于法

国年仅19岁的小将拉尼尔，止步四强。

这次日本公开赛是巴黎奥运会后首个高

级别赛事，中国队虽然有部分参加奥运会的选

手没有参赛，但各个项目的其余主力选手基本

上都参加了比赛。除了女双和混双，中国队在

男女单打和男双项目中的表现均不理想。

男单项目，国羽队内排名前五的球员中

仅李诗沣没有参赛。另外四名参赛选手中，

只有头号种子石宇奇发挥尚可，打入了四强，

其他三名选手均首轮失利。其中，雷兰曦0比

2不敌日本选手高桥洸士，翁泓阳0比2不敌

日本选手西本拳太，陆光祖也连丢两局输给

中国台北的周天成。翁泓阳和雷兰曦是上个

奥运周期中国羽毛球队重点培养的年轻球

员，但至今还没有冒尖，世界排名分别是第25

和第35。另外，他们的年龄也不小了，一个25

岁一个26岁，新的奥运周期他们的上升空间

恐怕不会太大。

从目前情况看，24岁的李诗沣很有可能

是下个奥运周期中国男单的领军人物。28岁

的石宇奇还会不会坚持到下届奥运会，目前

还是个未知数。从他没有退出日本公开赛的

情况看，石宇奇可能还会坚持一段时间，暂时

还没有退役的想法。

国羽男单面临的最大问题是没有更年轻

的选手冒尖。下个奥运周期，国羽男单如果

仅靠目前这些选手，恐怕很难打好翻身仗。

想当初，石宇奇20岁就连拿三站公开赛冠军，

现在为啥至今还看不到二十岁左右的男单新

人出现在国际赛场呢？

国羽女单也有年龄结构断层的问题。何冰

娇已宣布退役，26岁的陈雨菲估计也不会坚持到

下届奥运会。25岁的韩悦、24岁的王祉怡将是新

奥运周期的国羽女单的两大主力。但她们的年

龄还是偏大，而且还没有达到世界顶尖水平。这

次日本公开赛，王祉怡0比2不敌泰国选手布桑

南，没能进入八强。韩悦虽进了八强，但在与

日本名将山口茜的争夺中失利，

未能进入半决赛。如果陈雨

菲也退役，国羽女单选手很

可能经常进不了高级别公

开赛的决赛。

何冰娇和陈雨菲都

是20岁左右便崭露头

角，现在的国羽，似乎

应该让更多的小将参加

国际比赛，这样才能尽快

找到下一个陈雨菲！

在最近三届奥运会上，中国羽毛

球队都只有两枚金牌入账。如果没有

更多的新人冒尖，下届奥运会，中国队要

取得更好的成绩，依然是困难重重。

本报记者 王志灵
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本年度最后一项网球大满贯赛事——美

国网球公开赛将在明天开打。这几天，奥运冠

军郑钦文受邀与来到训练场的观众互动。起

初话题还挺严肃，不料在围绕赛事目标和期待

说了几句后，“中国一姐”再度“暴露本性”，她拿

起麦克风，半开玩笑地对着观众喊话：“谢谢大

家的支持，我知道你们是因为我拿了奥运冠军，

所以有更多期待。但是，对我宽容一点好吗？

大家要知道，网球比赛是有起伏的，好吗？”看着

那搞怪的表情，再配上那搞笑的语气，包括郑钦

文和主持人在内，所有人都笑出了声，这一幕也

成了本届美网前的一大“名场面”。

用郑钦文自己的话说，在美网这样重要的

比赛开始前，能够让自己和观众笑一笑，并不

是什么坏事。不过若是你真的以为，这般“搞

笑女”的表演只是小郑送给观众的“特别福

利”，那可就有些偏差了。

稍微翻一下郑钦文近几年的大赛记录就

能发现一个特别的规律：凡是她在赛前接受采

访时表示“没有目标，一场一场来，一分一分

拼”的比赛，总能给球迷带来惊喜。年初的澳

网和刚刚结束的巴黎奥运会上，郑钦文都在赛

前笑言：“我不是热门，不会想太多，也没有多

少压力，打就完了。”两次成功带来的心理暗

示，或许是郑钦文此番在赛前主动给球迷打起

“预防针”的重要原因。既然有时候竞技体育

的赛场上，确实要讲究那么一点“玄学”，那么

照着此前成功的经验如法炮制，总是没错的。

可如今郑钦文面对的情况，又与前两次有

些不同。在经历澳网决赛的洗礼和勇夺奥运

金牌的荣耀时刻后，全世界都记住了这个意志

顽强、技术能力出色的中国姑娘。这个时候就

算她的内心不断强调“我不是夺冠热门”，外界

的关注和奥运带来的余温，也会让她不由自主

地“成为热门”。在各种声音和期待情绪越发

高涨，甚至有些过热的情况下，主动给自己和

球迷“浇一点冷水”，在内心做足应对困难的准

备，有助于避免因自我定位不清晰而遭遇“捧

杀”。更重要的是，这满场的笑声对郑钦文在

美网期间的心态调整，起着十分重要的作用，

能够最大限度地让她轻装上阵。

当年初出茅庐的郑钦文或许并不想成为

“搞笑女”，她只是个想什么说什么的网坛新人；

如今既然已经坐实了“搞笑女”的定位，那就把

这个“人设”的特质，用在可以为自己带来优势

的地方，在“搞笑”的表面之下，郑钦文的选择和

做法告诉球迷，她正不断成长成熟，她的未来，

有着更多可以想象的空间。本报记者 陆玮鑫

最新公布的国家队名单中，申花有8名

队员入选，成为国脚第一大户。其中，中场汪

海健首次披上国足战袍。这个月，他刚过了

24周岁生日。

汪海健和朱辰杰、蒋圣龙一样，都是99/00

年龄段这一批的申花子弟。在俱乐部的悉心

培养下，他们先后成长为一线队队员，打上中超

联赛，随球队赢得足协杯冠军、超级杯冠军。小

朱、小蒋慢慢成为队里的后防核心，汪海健也凭

借自身的努力，成为球队中场的重要一员。好

几次在比赛中，他的后插上远射破门令人印象

深刻。队里都知道他的偶像是法国中场博格

巴，送了他一个“汪格巴”的雅号。

申花的目标是争夺更多冠军，队里的竞争

自然激烈。年初球队拍摄定妆照时，汪海健没

有摆庆祝动作，他笑着说不用了。新赛季申花

引进更多国脚级别新援，特别是中前场位置，球

迷见到“汪格巴”奔跑的身影，是在热身赛上，联

赛开始后，他一直在替补席等待机会。

外援中场阿马杜和汪海健交流挺多，一

直鼓励他。阿马杜以过来人的经历提醒他：

“如今的足球发展很快，如果你经常在球队首

发不要得意忘形，要始终保持很好的竞技状

态，否则就会被移出主力阵容。但是，如果你

暂时进不了首发阵容，就要更努力地训练，更

好地展现自己，努力挤进首发。所以无论是

首发还是替补，一定要居安思危。”

这段话对汪海健影响挺大。即便联赛首

回合申花与海港的同城德比，他替补上场后

的绝杀世界波被判进球无效，

几天后小伙子表示，有了大伙

的支持，不会陷在里面走不出

来，一切向前看，会努力在有

限的出场时间里继续证明

自己。其实，汪海健在

训练场和球场上的表现，申花主帅斯卢茨基

都看在眼里。“过去两三个月里，海健是我们

表现最出众的队员之一。”

两位同辈的小伙伴朱辰杰和蒋圣龙已迈

入国家队大门，成为后防线上不可或缺的角

色。谁都想为国而战，成为中国足球的骄

傲。汪海健也期盼着这一天早日到来。与海

港的次回合德比上场后，汪海健用了八个字

总结：“生而无畏，战至终章”。现在，他的终

章远不只是申花，还加上了国家队。在伊万

科维奇选定的新一期国足名单中，汪海健职

业生涯首次入选。与他一同首次入选的，还

有海港后卫魏震。

对于汪海健披上国足战袍，圈内分析他

在申花中场表现出的跑动能力和覆盖面积，

是国足非常需要的。从伊万执教国足的战术

理念看，他始终要求中场硬起来，尤其是由守

转攻的枢纽位置上。汪海健在俱乐部展现出

的特质，符合他选择中场的标准。

申花主帅斯卢茨基认为，汪海健有自己

的优势，“无论首发还是替补，汪海健对中场

菱形站位的踢法非常熟悉，国家队有时候可

能也会使用类似阵型。”斯帅也寄语弟子在国

家队好好表现，“争取打上比赛，进入首发。”

四个月前的那场德比赛后，汪海健在微

博上写道：“未来的蓝图将由我们自己来描

绘。”如今，一张尺幅更大的蓝图在汪海健面

前展开。我们期待在18强赛上见到他奔跑

的身影，见到他出色的拦截和拼抢，还有那一

脚定乾坤的射门。

加油，汪格巴！

本报记者 金雷

日本羽毛球公开赛中国队仅混双女双进决赛

国羽单打 新人何时冒尖

美国网球公开赛明开打

郑钦文喊话
给球迷“降温”

申花年轻中场汪海健首次入选国足

奔跑吧，汪格巴！
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■ 汪海健成为申花中场重要一员
本报记者 李铭珅 摄


